

reux et surtout que l'ectropion s'améliore très rapidement avec le traitement habituel de la métrite.

Le diagnostic est plus difficile avec le cancer et la métrite chronique ancienne.

La déchirure est regardée par Hovvitz comme cause de stérilité. Emmet prétend au contraire que le col étant béant, les spermatozoïdes pénètrent plus facilement dans l'utérus.

Mais là n'est point le seul élément de la question et il faut tenir grand compte de la métrite concomittante ; aussi Bouilly fait il cette restriction que la lacération peut être suivie d'un ou plusieurs accouchements, mais que la stérilité s'établit du jour où la métrite a pris une extension assez considérable pour empêcher le spermatozoïde de progresser.

TRAITEMENT

L'état général fournit une première indication à laquelle Emmet attache une grande importance. Le système nerveux étant presque toujours affaibli ou au contraire exalté, il importe de rétablir l'équilibre de ses fonctions. Il y a pour cela une indication physique et une indication qu'on peut appeler intellectuelle. Cette dernière n'est pas à négliger surtout quand il se développe des symptômes hystériques. La médication physique est surtout hygiénique ; une hygiène bien entendue pourra également dispenser d'avoir recours aux calmants ou aux excitants. Elle consistera à régulariser le fonctionnement de la peau, des intestins, des poumons et autres organes : de la peau par les frictions, les douches surtout qui agiront sur le système nerveux et décongestionneront l'utérus, de l'intestin par un régime alimentaire substantiel et doux, par les purgatifs et les lavements, si c'est nécessaire ; se rappelant la connexion étroite qui existe entre l'utérus et le rectum, on évitera soigneusement la constipation. Le jeu des poumons sera favorisé par l'exercice au grand air, le changement de climats'il y a menace de tuberculose. Les muscles seront entretenus par le massage et la marche. Dans certains cas un traitement diathétique sera précieux ; il ne rentre pas dans le cadre de notre sujet d'en signaler les éléments. Parmi les complications à distance des déchirures du col, chacune d'entre elles aura besoin d'une médication appropriée.

Quant au traitement local, il faut avant de l'instituer, établir avec précision un diagnostic anatomique et pathogénique : anatomique pour reconnaître exactement les organes malades et ne pas soigner l'un en négligeant l'autre ; pathogénique pour apprécier avec justesse le mode d'intervention qui varie considérablement selon les cas. Il est évident qu'une métrite purement catarrhale comme celle que l'on peut rencontrer chez les vierges ou chez les nouvelles